

Conjoncture de l'économie nationale au 1er semestre 2016

La dette publique en hausse de 5,5 %

MSM (Source : DGEFP)
Libreville/Gabon

Selon la note de conjoncture de la direction générale de l'Economie et de la Politique fiscale, elle s'est établie à 3 259,4 milliards de FCFA à fin juin 2016. Cette évolution s'explique par la hausse de la dette intérieure (+87,9%) en dépit de la légère baisse de la dette extérieure (-0,6%).

L'ANALYSE conjoncturelle de la dette publique du Gabon s'articule principalement autour de trois points : le règlement, les tirages et l'encours de la dette. Au premier semestre 2016, la situation de la dette publique s'est caractérisée par une hausse de 14,9% des règlements et de 39,2% des décaissements. Ainsi, le stock de la dette publique a augmenté de 5,5% par rapport à juin 2015, pour se situer à 3 259,4 milliards de FCFA à fin 2016. A fin juin 2016, le Gabon a continué à honorer ses engagements. Le volume des règlements s'est établi à 264,3 milliards de FCFA, soit une progression de 14,9% par rap-



Photo : PRESSE PRESIDENTIELLE

L'Etat s'est endetté pour financer le projet du pont d'Ozouri, dans la province de l'Ogooué-Maritime...

port à la même période une année plus tôt. Cette hausse s'explique par l'accroissement des paiements de la dette intérieure alors que les règlements de la dette extérieure ont été en progression. Le paiement de la dette intérieure a connu une hausse de 69,9% (à 37 milliards) et a été principalement consacré au règlement de la dette bancaire (+17,3%) et moratoire (+1 209,4% à 34 milliards de FCFA), comparativement à la même période en 2015. En revanche, le règlement de la dette extérieure a diminué de 1,5% par rapport à 2015. Ce recul résulte de la diminution du règlement de la dette envers le

marché financier international (-24,9%) malgré la hausse de la dette bilatérale (+47,9%) et multilatérale (+3,1%).

TIRAGES Les décaissements cumulés sur emprunts à fin juin 2016 se sont élevés à 213,4 milliards de FCFA. Ils ont enregistré une baisse de 39,2% par rapport à la même période en 2015. Cependant, les financements intérieurs ont connu un tirage de 136,2 milliards de FCFA en juin 2016 contre 12,5 milliards en juin 2015. La baisse des financements extérieurs découle du non recours au marché financier international. Les décaissements auprès des bailleurs com-



Photo : Asseko Ollomo

...mais également pour les bassins versants.

merciaux proviennent de Industrial and Commercial Bank of China (ICBC), de la Société Générale, de la Deutsche Bank SA et d'Unicredit. Ils ont été orientés vers les projets suivants : Construction Stade d'Oyem ; Axe routier PK 12-Bifoun ; Acquisition de matériels et équipements de sécurité et le CHU Mère-Enfant. Les décaissements auprès des bailleurs bilatéraux ont été effectués auprès d'Eximbank of China et de l'Agence française de développement. Les projets ayant bénéficié de ces financements ont été les suivants : la construction de la route Port-Gentil -

Omboué ; le pont sur l'Ogooué à Booué ; la réhabilitation du tronçon Ndjolé-Médoumane ; le Projet de développement agricole ; l'aménagement du bassin versant Gué-Gué et l'assainissement de la ville de Port-Gentil. Les décaissements auprès des bailleurs de fonds multilatéraux proviennent de la Banque mondiale, de la Banque de développement des Etats de l'Afrique centrale, du Fonds international de développement agricole et ont été orientés vers trois (3) projets, à savoir : Aménagement de bassins versants ; la dorsale de télécommunication et le dévelop-

ment agricole rural.

ÉVOLUTION DU STOCK DE LA DETTE En 2016, le stock de la dette publique a augmenté de 5,5% pour atteindre 3 259,4 milliards de FCFA. Cette évolution s'explique par la hausse de la dette intérieure (+87,9%) en dépit de la légère baisse de la dette extérieure (-0,6%). La dette extérieure a légèrement diminué de 0,6%, suite au repli de 8,6% des fonds commerciaux hormis l'ensemble des composantes dont les engagements nets ont été renforcés. La hausse de la dette intérieure est une émanation du relèvement des emprunts envers le marché financier national (+300,7%), des emprunts bilatéraux (+179,1%) malgré la baisse de la dette moratoire (-22,1%). Enfin, la structure du portefeuille de la dette publique au premier semestre 2016 est de 87,8% de dette extérieure et de 12,2% de dette intérieure contre 93,1% de dette extérieure et 6,8% de dette intérieure au premier semestre 2015.

La masse monétaire en hausse de 1,5% à 2 213,4 milliards de FCFA

MSM (Source : DGEFP)
Libreville/Gabon

A fin juin 2016, la situation monétaire large a été marquée par une hausse de la masse monétaire (+1,5%), du crédit intérieur net (+54,2%) et une contraction des avoirs extérieurs nets (-34,7%).

LA masse monétaire a augmenté de 1,5% à 2 213,4 milliards de FCFA au deuxième trimestre 2016, en relation avec la hausse du crédit intérieur net (+54,2% à 1 505,5 milliards de FCFA). L'analyse de ses composantes révèle une hausse concomitante des dépôts collectés (+1,6% à 1857,1 milliards de FCFA) et de la circulation fiduciaire (+0,7% à 356,3 milliards de FCFA). La quasi-monnaie a baissé de 1,3% à 742,7 milliards de FCFA à fin juin 2016, suite au repli de l'épargne des agents économiques, notamment des entreprises du secteur privé. S'agissant des ressources extra-monnaétaires, elles



Photo : JOE MANIANGA

Selon la BEAC, la masse monétaire a augmenté de 1,5%.

ont enregistré une légère progression de 0,6% à 222,3 milliards de FCFA au deuxième trimestre 2016, en raison du renforcement des fonds propres (+14,6% à 395,8 milliards de FCFA). En glissement annuel, les contreparties des ressources monétaires se consolident de 1,4% à 2 435,7 milliards de FCFA, sous l'effet de la consolidation du crédit intérieur net (+54,2%). Les Avoirs extérieurs nets se sont contractés de 34,7% à 930,2 milliards de FCFA au deuxième trimestre 2016, corrélativement à la baisse des

réserves officielles nettes de 38,3% à 794,4 milliards de FCFA. De même, les avoirs extérieurs nets des banques primaires se sont repliés de 1,5% à 135,8 milliards de FCFA au deuxième trimestre 2016. Dans ce contexte, le taux de couverture des engagements à vue par les avoirs extérieurs a perdu 13,2 points pour s'établir à 72,2% en juin 2016. Le crédit intérieur s'est raffermi de 54,2% à 1505,5 milliards de FCFA au deuxième trimestre 2016, en rapport avec la forte hausse des créances nettes sur l'Etat.



* Voir conditions en magasin